



Pourquoi le Niger est une catastrophe pour l'Europe

Un coup d'État dans ce pays stratégique d'Afrique a des implications mondiales.

- Richard Palmer
- [12/12/2023](#)

Une tempête se prépare en Afrique du Nord. La pression augmente et pousse ce front de tempête de 6 000 kilomètres vers le nord. Lorsqu'elle frappera, elle ébranlera l'Europe au plus profond d'elle-même.

La tempête est actuellement confinée à la région du Sahel. *Sahel* signifie « rivage ». Si vous considérez les sables inhospitaliers et infranchissables du désert du Sahara, qui s'étendent sur 9,3 millions de kilomètres carrés en Afrique du Nord comme un océan, alors le Sahel est sa côte méridionale. Et presque tous les pays qui le touchent sont en crise.

Le Sahel rencontre la mer Rouge en Érythrée, qui est contrôlée par une dictature si brutale que certains l'ont qualifiée de « Corée du Nord de l'Afrique ». À côté, la guerre civile entre les factions rivales de l'armée soudanaise fait rage depuis avril, forçant environ 4 millions de personnes à fuir leur foyer et poussant 6 millions au bord de la famine.

PT_FR

Le Tchad, situé au centre du continent, a un dirigeant de transition, le fils du Président Idriss Déby Itno, qui est mort en combattant un groupe rebelle en 2021. Les élections ont été reportées à octobre 2024. Au sud du Tchad, la République centrafricaine subit une forme de guerre civile depuis deux décennies.

Plus à l'ouest, le Mali a subi deux tentatives de coup d'État en trois ans, la dernière datant de mai 2021. Le gouvernement qui s'accroche aujourd'hui au pouvoir lutte contre des groupes terroristes qui ont prêté allégeance à l'État islamique ou à Al-Qaïda. Dans cette région appauvrie, l'un des moyens les plus rapides pour les terroristes d'obtenir de l'argent est de voler du bétail.

Au sud, le Burkina Faso est également victime de coups d'état et de terrorisme. Deux coups d'État ont eu lieu l'année dernière et des groupes islamistes armés contrôlent environ 40 pour cent du pays. Plus au sud, des pays allant du Cameroun à la Côte d'Ivoire s'efforcent de faire face aux retombées du terrorisme. Le Sahel a dépassé l'Afghanistan en tant que terreau de groupes terroristes le plus dangereux.

En grande partie à cause de ce chaos intercontinental, cette région est aussi un front pour la lutte de l'Europe contre l'immigration. Les gens veulent partir, et des millions d'entre eux trouvent le moyen de traverser le Sahara et la Méditerranée pour entrer en Europe. Pour tenter d'endiguer ce flux indésirable d'humanité, l'Union européenne paie plusieurs de ces régimes, aussi tyranniques soient-ils, dans une tentative de garder les gens au sud du Sahara.

L'Afrique du Nord est un front dans la guerre des sources d'énergie. Alors que l'Europe réduit sa consommation de gaz russe, elle a besoin d'une alternative. L'Afrique du Nord est l'endroit le plus facile pour l'obtenir, mais la Russie est motivée à compliquer les choses.

Au milieu de tout cela se trouve le Niger, le dernier allié de l'Occident au Sahel. Le Niger est le dernier espoir de l'Allemagne, de la France et de l'Amérique de maîtriser la situation. Ou du moins, il *l'était*.

'Un modèle de démocratie'

Depuis 2012, les États-Unis ont dépensé un demi-milliard de dollars pour former et armer les forces armées du Niger. Environ 1 000 soldats américains y sont stationnés, mais se préparent à l'éventualité d'une évacuation. Environ 100 millions de dollars ont été consacrés à l'installation d'une base pour les patrouilles de drones dans le Sahel et le Sahara. Le secrétaire d'État américain Antony Blinken s'est rendu au Niger au début de l'année, le qualifiant de « modèle de résilience, modèle de démocratie, modèle de coopération » et promettant une aide supplémentaire de 150 millions de dollars.

La France, ancienne puissance coloniale du Niger, a également considéré ce pays comme son meilleur espoir pour protéger ses intérêts au Sahel. Mais elle est en train de retirer ses 1 500 soldats. Le Niger est également une source importante d'uranium.

Dans un premier temps, l'Allemagne a mis ses œufs dans le panier du Mali. En 2015, le lieutenant-colonel André Wüstner, président de l'Association des forces armées fédérales allemandes, a déclaré qu'une « ceinture de feu » islamique s'étendait « de l'Afghanistan à l'Afrique en passant par le Yémen, la Syrie et l'Irak ». L'Allemagne a mis en place une présence militaire dans les zones situées autour de cette ceinture de feu pour y faire face. Le Mali est rapidement devenu la base africaine la plus importante de l'Allemagne. L'Allemagne y a dirigé des missions de formation militaire et policière de l'UE et a largement contribué à une mission de maintien de la paix des Nations unies. Avec environ 1 100 soldats dans la région, le Mali reste la plus grande mission militaire allemande à l'étranger.

Puis, en 2021, un coup d'État a eu lieu. Les Allemands avaient trop investi pour partir immédiatement, mais ils se sont retirés progressivement et souhaitent transférer ces ressources au Niger. « Notre futur engagement militaire au Sahel se concentrera sur le Niger », a annoncé le ministre allemand de la Défense, Boris Pistorius, avant son voyage dans ce pays en avril.

Ce plan est désormais mort. En juillet, le Président du Niger, Mohammed Bazoum, a été arrêté par ses propres gardes. Leur chef, le général Abdourahamane Tchiani, s'est autoproclamé chef du comité militaire du Niger et donc de son gouvernement. L'Allemagne a immédiatement suspendu son aide et sa coopération avec le pays. Ses forces devant quitter le Mali d'ici mai 2024, l'Allemagne a désormais besoin d'un plan C.

L'Occident a des amis au sud du Mali. La Communauté économique des États de l'Afrique de l'Ouest a menacé de faire la guerre si Bazoum n'était pas rétabli dans ses fonctions. Jusqu'à présent, seules des sanctions sont sérieusement envisagées. Mais le risque de guerre est toujours réel.

Les alliés du sud peuvent aider, mais ils ne peuvent pas empêcher le chaos du Sahel de dériver vers le Nord. Et une autre superpuissance en devenir est en train de s'emparer rapidement de la région.

Un nouvel empire russe—en Afrique ?

Le coup d'État au Niger n'était que la deuxième tentative de renversement de gouvernement la plus importante de l'été. Un mois plus tôt, le groupe mercenaire russe Wagner et son chef, Evgueni Prigojine, avaient lancé un bref coup d'État en Russie contre le Président Vladimir Poutine.

Les deux coups d'État semblent être liés. La rumeur veut que le groupe Wagner ait contribué à la destitution de Bazoum et à l'installation de Tchiani au Niger. « Les comptes Telegram liés à Wagner [...] disaient ouvertement que 'le Niger est notre prochaine cible' », a déclaré Joseph Siegele, de l'Africa Center for Security Studies (Centre d'études de sécurité de l'Afrique) à Washington. Les partisans du renversement pensaient avoir le soutien de la Russie : ils ont fièrement brandi le drapeau russe en guise de célébration et ont scandé « À bas la France » et « Vive Poutine ! »

Alors que le renversement était en cours au Niger, Poutine recevait des dirigeants africains à Saint-Pétersbourg. Curieusement, c'est à ce moment-là que Prigojine est réapparu. Ses premières photos depuis l'échec de son coup d'État ont été prises aux côtés de dirigeants africains. Il a salué la « lutte » de la junte nigérienne contre ses « colonisateurs » et a déclaré que ses troupes étaient prêtes à la défendre. L'une des premières tâches du nouveau chef adjoint du Niger a été de se rendre au Mali, où Wagner s'est installé, pour demander le « déploiement rapide des forces de Wagner au [Niger]. »

Quelques semaines plus tard, Moscou a annoncé une victoire encore plus large. Poutine veut intégrer l'Afrique du Nord dans sa nouvelle version de l'Union soviétique. Son Union économique eurasiennne comprend la Russie, l'Arménie, la Biélorussie, le Kazakhstan et le Kirghizistan. Le site Web *Al-Monitor* affirme que lors d'une réunion du cabinet en août, Poutine a annoncé que l'Algérie, l'Égypte, le Maroc et la Tunisie travaillaient à l'élaboration d'un accord commercial qui ferait partie de son union.

C'est peut-être la perspective d'un nouvel Empire russe en Afrique du Nord qui a poussé Poutine à laisser vivre Prigojine pendant deux mois après son coup d'État russe. Il voulait s'assurer que les activités de Wagner en Afrique survivraient à son ancien chef. Puis, le 23 août, Prigojine a été tué dans un accident d'avion près de Moscou, avec neuf autres personnes, dans un acte évident de sabotage meurtrier.

Mais pourquoi ce territoire africain est-il si important pour la Russie ? La réponse est centrée sur les besoins de la Russie en tant que producteur d'énergie.

Le sénateur John McCain a dit un jour que la Russie était « une station-service qui se fait passer pour un pays ». Une grande partie du pouvoir de la Russie provient du contrôle qu'elle exerce sur les approvisionnements énergétiques de l'Europe.

Tout au long de l'invasion de l'Ukraine par la Russie, la *Trompette* a souligné le soutien tiède des Allemands à l'Ukraine comme preuve qu'ils ont conclu un accord avec la Russie (voir « *Révélé—l'accord secret de l'Allemagne avec la Russie* »). La Russie sait que cet accord et ses relations avec l'Allemagne dépendent en partie de la dépendance de l'Allemagne à l'égard de l'énergie russe. L'Allemagne et une grande partie de l'Europe ont déjà opté pour des alternatives plus coûteuses. Mais la Russie continue de brandir la carotte de l'énergie bon marché. Si l'Europe développe l'Afrique du Nord comme source alternative de gaz bon marché, cette carotte semble beaucoup moins savoureuse.

L'un des projets énergétiques à long terme les plus ambitieux entre l'Europe et l'Afrique du Nord est le gazoduc transsaharien, d'une valeur de 13 milliards de dollars et d'une longueur de 4 000 kilomètres, qui acheminerait le gaz du Nigeria vers une plaque tournante en Algérie, d'où il serait distribué à l'Italie et à l'Espagne. L'itinéraire passe directement par le Niger.

Si elle peut dominer le Niger, la Russie peut mieux contrôler l'Europe au moyen d'un baril—ou d'une bouteille de gaz

Obligé à se battre

« L'Afrique du Nord se transforme en un champ de bataille avec des implications prophétiques énormément importantes », a écrit le rédacteur en chef de la *Trompette*, Gerald Flurry, dans la *Trompette* d'avril 2013.

Les événements survenus depuis lors ne cessent d'attirer par la force l'attention des Européens à cette région. Mais l'intensification de ces événements prouve que des ressources encore plus importantes sont nécessaires.

La France, en tant qu'ancienne puissance coloniale, a pris les devants. La monnaie de 14 pays d'Afrique centrale et d'Afrique de l'Ouest est le franc cfa. Mais la plupart des coups d'État ont été motivés par un sentiment d'hostilité à l'égard de la France.

La politique africaine de la France est en train de lui exploser à la figure. L'Europe a besoin d'une nouvelle stratégie et d'un nouvel engagement. Si elle n'y parvient pas, le système de tempête qui est les migrations, les attentats terroristes et la dépendance d'énergie russe ne fera que se renforcer.

Attendez-vous à ce que l'Europe redouble d'efforts dans ce champ de bataille souvent négligé. L'Italie et l'Allemagne pourraient remplacer la France en prenant l'initiative.

Daniel 11 décrit un affrontement entre un « roi du nord » européen et un « roi du sud » islamiste radical. La Libye, l'Éthiopie et l'Égypte sont incluses dans cet affrontement (verset 43).

Il est prophétisé que le roi du nord aura recours à une stratégie de tourbillon, de sorte qu'il « se répandra comme un torrent et débordera ». Apocalypse 18 décrit l'empire qui en résultera, enrichi de manière décadente par des biens provenant du monde entier—y compris l'ivoire, que l'on ne trouve qu'en Afrique et en Inde. (Pour plus d'informations, lisez « *La prophétie sur la tempête* », par Gerald Flurry).

Cette puissance européenne se gavera des richesses qu'elle sera en mesure d'arracher à l'Afrique. Mais elle doit d'abord se battre pour les obtenir. Et ce combat se construit aujourd'hui.

« Suivez ces événements de près et voyez si ce que nous vous disons ne se réalise pas », a écrit M. Flurry. « Tant de prophéties se sont déjà réalisées. *Jamais dans l'histoire de l'humanité* autant de prophéties ne se sont accomplies aussi rapidement ! Les événements se précipitent » (ibid). Le choc prophétisé dans Daniel 11 est en train de se construire. L'Europe est déjà obligée de se battre dans cette région.

Ce choc à venir est une étape clé des événements prophétisés dans votre Bible—et il est presque arrivé.